

Bulletin d'information -022-Juin 2022

Le réseau Caritas Bénin témoigne sa gratitude à Sean GALLAGHER P.8



- Le nouvel Evêque de Djougou visite le siège de la Caritas Bénin P.3

- Réponse aux inondations de 2021, 500 personnes appuyées à Grand-Popo P.4

- La Caritas diocésaine de Porto-Novo forme 40 jeunes à l'électrification solaire P. 5

- Visite de la Caritas Burundi à la Direction Nationale de Caritas Bénin P.7

- La Caritas est au cœur de l'Église P.2

- 38ème édition de la Journée nationale de l'arbre, Caritas Natitingou a mis en terre 4024 plants P.6

Tout chrétien baptisé est systématiquement membre de la Caritas

La Caritas est au cœur de l'Église

Bernard KANMADOZO (Direction Nationale)

Mardi matin, Philomène, dont toute la maison vient d'être ravagée par un incendie, se rend sur la paroisse catholique la plus proche de son lieu de résidence pour solliciter une aide. Elle entre au secrétariat et expose son problème au Monsieur assis derrière le bureau. Elle finit par cette phrase : « *Tout a brûlé : nos vêtements, nos meubles et nos vivres. Nous n'avons plus rien à manger. S'il vous plaît aidez-nous !* ». Théophile le secrétaire, après l'avoir attentivement et religieusement écoutée, lui répond : « *Je vous prie de patienter un instant, le curé est en entretien avec un fidèle dans le bureau de la Caritas* ». Pendant que Philomène exposait sa situation, Clémence, une jeune dame très engagée sur la paroisse, les avait rejoints. Surprise de la réponse de Théophile, elle répliqua : « *Caritas ? Je ne savais pas que ce groupe existait et a un bureau sur notre paroisse. Je sais que sur certaines paroisses, il s'agit de personnes d'un certain âge qui collectent des habits déjà utilisés, et parfois des vivres* ».

Cette scène que nous venons de décrire en dit long sur la perception que beaucoup de chrétiens catholiques ont de la Caritas et nous permet de préciser certains points importants. Dans la réponse de dame Clémence « *Je ne savais pas que ce groupe existait sur notre paroisse* », deux éléments doivent être corrigés.

Contrairement aux groupes, mouvements, associations et chorales des paroisses, on ne devient pas membre de la Caritas par un acte volontaire d'adhésion. On ne devient pas membre de la Caritas parce que ce groupe plaît, comme on le ferait pour la chorale qui chante bien le dimanche soir à l'Église. En effet, tout baptisé, du fait qu'il a reçu le sacrement du baptême, est déjà membre de la Caritas. Qu'il soit membre d'un groupe, association, chorale ou pas, il est avant tout cela, membre de la Caritas et ne peut plus dire « groupe, en parlant de la Caritas ».

Il est important de retenir que Caritas, qui veut dire « Charité » en latin, est l'exercice de la charité, ou le témoignage de l'amour fraternel, de l'attention, de la solidarité envers ceux qui sont vulnérables ou en difficultés. Cette pratique de la charité est le critère sur lequel tous, nous serons jugés dignes ou indignes de rentrer dans le royaume de Dieu. « *Alors, le roi dira à ceux qui seront à sa*

droite: venez, vous qui êtes bénis de mon Père; prenez possession du royaume qui vous a été préparé dès la fondation du monde. Car j'ai eu faim, et vous m'avez donné à manger; j'ai eu soif, et vous m'avez donné à boire; j'étais étranger, et vous m'avez recueilli; j'étais nu, et vous m'avez vêtu; j'étais malade, et vous m'avez visité; j'étais en prison, et vous êtes venus vers moi » Mt 25, 35-36. On ne le dira pas assez, « nous serons jugés sur l'amour ou la charité que nous aurons témoigné envers les autres ». La Caritas est au cœur de l'agir chrétien et est un critère d'appréciation de la qualité de la foi du croyant, car la foi opère par la charité (Ga 5,6), et une foi sans les œuvres de charité, est une foi morte (Jc 2,17).

Le deuxième élément important est l'existence de la Caritas sur une paroisse. Quelle soit perceptible ou non, la Caritas fait partie de la nature, de l'essence même de l'Église. Sans la charité, sans l'amour, il n'y a pas d'Église. L'exercice de la charité qui doit être organisée au sein d'une communauté chrétienne est tout aussi important que la prédication de la parole de Dieu et la célébration des sacrements. En effet, « *la nature profonde de l'Église s'exprime dans une triple tâche: annonce de la Parole de Dieu (kerygma-martyria), célébration des Sacrements (leitourgia), service de la charité (diakonia). Ce sont trois tâches qui s'appellent l'une l'autre et qui ne peuvent être séparées l'une de l'autre. La charité n'est pas pour l'Église une sorte d'activité d'assistance sociale qu'on pourrait aussi laisser à d'autres, mais elle appartient à sa nature, elle est une expression de son essence elle-même, à laquelle elle ne peut renoncer* » (Deus Caritas Est N°25,a).

Après ces deux recadrages, retenons que tout chrétien est membre de la Caritas et toute l'Église est Caritas. « *L'amour du prochain, enraciné dans l'amour de Dieu, est avant tout une tâche pour chaque fidèle, mais il est aussi une tâche pour la communauté ecclésiale entière, et cela à tous les niveaux: de la communauté locale à l'Église particulière, jusqu'à l'Église universelle dans son ensemble. L'Église aussi, en tant que communauté, doit pratiquer l'amour. En conséquence, l'amour a aussi besoin d'organisation comme présupposé pour un service communautaire ordonné* » (Deus Caritas Est N°20). C'est cette organisation du service communautaire de l'amour que nous appelons « Caritas ».

Le nouvel Evêque de Djougou visite le siège de la Caritas Bénin

Par Vénérande N'KOUE (Direction Nationale)



Mgr Bernard De Clairvaux TOHA accueilli à la Direction Nationale de la Caritas Bénin par le Père Philippe SANHOUEKOUA

Monseigneur Bernard De Clairvaux TOHA a été reçu dans la matinée du vendredi 20 mai 2022 au siège de la Direction Nationale de Caritas Bénin sis au PK16 Djéffa route de Porto-Novo.

Ordonné le 02 Avril 2022, le nouvel Evêque de Djougou et précédemment Directeur diocésain de la Caritas Parakou de 2006 à 2011, a voulu, au cours de cette visite, encourager les équipes du réseau Caritas Bénin pour le service

rendu aux populations pauvres et vulnérables au nom de l'Eglise au Bénin.

Dans son homélie nourrie par l'évangile de Jésus Christ selon St Jean au chapitre 15, versets 12 à 17, l'Evêque a précisé que le commandement donné dans cet évangile, c'est la Caritas, l'amour du prochain, celui-là même qui fait l'identité du chrétien et doit être notre motivation. Il a exhorté le réseau Caritas Bénin «à toujours

porter la Bonne Nouvelle du Christ aux personnes en difficulté».

Après la Messe, Mgr s'est prêté à une présentation des réalisations du réseau Caritas Bénin pour la promotion du Développement Humain Intégral et le renforcement de l'identité ecclésiale, le relèvement des personnes pauvres et vulnérables et les projections pour le renforcement des capacités du réseau Caritas Bénin.

Suite à cette présentation, l'Evêque a félicité et encouragé le réseau pour le travail qui est fait au nom de l'Eglise au Bénin. Précédemment Directeur diocésain de la Caritas Parakou de 2006 à 2011, Mgr Bernard De Clairvaux TOHA n'a pas manqué de prodiguer des conseils au réseau Caritas Bénin pour la réussite de la mission, qui est celle de promouvoir l'amour de Dieu pour le prochain. Avant de prendre congé de ses hôtes, le nouvel Evêque de Djougou a accordé sa bénédiction à l'équipe du réseau et leurs familles.



Mgr Bernard De Clairvaux TOHA et le Père Philippe SANHOUEKOUA en salle de réunion avec le personnel de la Direction Nationale de Caritas Bénin



Mgr Bernard De Clairvaux TOHA avec l'équipe de la Direction Nationale de Caritas Bénin

Réponse aux inondations de 2021

500 personnes pauvres et vulnérables ont été appuyées à Grand-Popo

Après trois mois (avril à juin 2022) d'exécution du projet de réponse aux inondations de 2021 dans la commune de Grand-Popo, Caritas Bénin a tenu, le vendredi 1er juillet 2022, à la salle de conférence de la Mairie, une rencontre de redévabilité avec les différentes parties prenantes.

Par François-Marie DJIVOH (Direction Nationale)



Membres de la délégation des institutions impliquées dans la mise en oeuvre du projet

Suite aux inondations de 2021 ayant occasionnées de nombreux dégâts, Caritas Bénin, intervenant dans les urgences et catastrophes, s'est sentie touchée par la détresse des populations. Elle a ainsi élaboré et mis en œuvre un mini-projet de Réponse aux inondations de 2021 dans la commune de Grand-Popo, afin de permettre aux personnes pauvres et vulnérables sinistrées de répondre à leurs besoins quotidiens de base, les aider à se relever à travers la relance de leurs activités génératrices de revenus dans la commune de Grand-Popo.

Ce mini-atelier de restitution qui a réuni certains bénéficiaires les autorités communales et les services déconcentrés de l'Etat à la mairie de Grand-Popo a été l'occasion pour le Père Philippe SANHOUEKOUA, Directeur national de Caritas Bénin, de remercier le CRS, Caritas Internationalis, Caritas Korée et Caritas Japon grâce à qui le financement pour l'appui aux populations victimes des inondations de 2021 a été obtenu. Après les communes de Zagnanado, Zogbodomey et Athiémé, c'était le tour des victimes de la commune de Grand-Popo. Le financement obtenu a permis d'assister ponctuellement quelques ménages affectés par les inondations, 100 chefs ménages (den moyenne 5 membres), dont 43 femmes et 57 hommes, soit 500 bénéficiaires directs qui ont reçu des vivres (riz, maïs, haricot, huile), des non-vivres (seaux, nattes, savons, moustiquaires, couvertures, fripperies) pour 500 bénéficiaires directs,

et 30 femmes chefs de ménage ont bénéficié chacune de l'appui en AGR, de 50.000f CFA par personne.

Le Maire de la commune de Grand-popo, Jocelyn Ayicoué Henrico AHYI, a exprimé toute sa gratitude à l'endroit de Caritas Bénin ainsi qu'aux différents partenaires qui ont permis la réalisation du projet: « Je tiens, au nom du Conseil communal et au nom des populations bénéficiaires de notre commune, à dire Merci. Je suis témoin des différentes actions qui ont été posées par Caritas Bénin».

Caritas Bénin a également fait des sensibilisations de proximité sur les règles d'hygiène, d'assainissement, de destruction des gîtes larvaires pour limiter les maladies hydriques et parasitaires et sur les mesures barrières à la COVID 19. En appui à ces sensibilisations, dix émissions radiophoniques ont été réalisées sur les radios Ahémé et Immaculée Conception.



Quelques bénéficiaires



Quelques femmes bénéficiaires d'AGR

La jambe amputée : David continue d'avancer

Par Père Jérôme BOKO (Caritas Abomey)

Je m'appelle David. Je passe en classe de CM2. J'ai été amputé suite à une complication due à une blessure que j'ai eu au cours d'un exercice d'Education Physique et Sportive à l'école. Avant mon accident, j'aimais jouer au football avec mes amis, nous grimpions aux arbres et plusieurs autres jeux. Après mon amputation, tout a changé. J'ai dû apprendre à m'adapter à mon nouveau corps, c'était difficile. Mes parents et mes amis m'ont beaucoup soutenu et encouragé.

J'ai connu la Caritas Abomey grâce au directeur de mon école et avec la fondation Liliane. Ils m'ont offert une prothèse pour mon pied. J'ai fait 20 séances de rééducation pré, per et post prothésique pour apprendre à marcher avec ma prothèse.

Avec cette prothèse, je me déplace assez facilement et les gens ne se rendent même pas compte que j'ai été amputé. J'avais l'habitude de me déplacer avec mes béquilles, c'était difficile pour moi, car je n'étais pas rapide, je m'essoufflais en marchant, j'avais des difficultés à monter sur les escaliers et je ne jouais plus avec mes amis comme avant.



David avec ses béquilles



David portant sa prothèse

Je vis avec mon père, la seconde femme de mon père et mes trois frères et sœurs. Mes parents n'ont pas assez de moyens, mon père n'a pas un emploi régulier. C'est la seconde femme de mon père qui prend en charge les besoins de la famille en vendant les beignets de haricot. Elle a reçu une formation et un appui financier de Caritas Abomey pour renforcer son commerce. Elle a construit un hangar pour la vente des beignets et des seaux en plastiques. Cet appui a amélioré nos conditions de vie à la maison.

Je suis très content grâce à la Caritas Abomey et à la Fondation Liliane, j'ai une meilleure qualité de vie. Je rêve de devenir médecin.

Formation professionnelle des jeunes

La Caritas diocésaine de Porto-Novo forme 40 jeunes à l'électrification solaire

Par Père René HOUNSSA (Caritas Porto-Novo)

Dans le but de contribuer à la réinsertion et au mieux-être des jeunes déscolarisés du diocèse de Porto-Novo, la Caritas diocésaine a obtenu l'appui financé de l'Union Européenne à travers le programme de Renforcement de Capacités des Acteurs du Secteur de l'Energie au Bénin (RECASEB), pour la formation professionnelle des jeunes des départements de l'Ouémé et du Plateau.

Durant 12 mois, ces 40 jeunes issus des milieux défavorisés ont reçu des cours théoriques et pratiques sur l'installation et la maintenance des systèmes solaires domestiques. En fin de

formation, ces jeunes ont reçu leurs attestations de fin de formation et des kits d'installation. David, un des bénéficiaires, âgé de 21 ans, a une idée précise de ce qu'il fera : « J'ai été formé à un métier d'avenir. Le secteur de l'énergie solaire est très en vogue de nos jours, car une partie de la population n'a pas encore accès à l'électricité conventionnelle, et pour leur électrification celle-ci se tourne de plus en plus vers le solaire. C'est une grande opportunité que Caritas Porto-Novo m'a offerte.

J'étais en classe de 5ème. Je n'ai pas pu continuer mes études



Les jeunes au cours de la formation

parce que mes parents n'avaient pas les moyens de continuer à payer ma scolarité. Je suis l'aîné d'une famille de six enfants. J'utiliserai l'argent que je gagnerai grâce à mes nouvelles compétences pour soutenir mes frères et sœurs dans leurs études.

38ème édition de la Journée nationale de l'arbre

Caritas Natitingou a mis en terre 4024 plants

Engagée depuis de nombreuses années dans la lutte contre la désertification par le reboisement dans le diocèse de Natitingou, la Caritas diocésaine de Natitingou a procédé, le mercredi 1er juin 2022, à la mise en terre de 4024 plants dans les écoles du département de l'Atacora.

Par Barthélemy TAWOUEMA (Caritas Natitingou)

C'est avec les écoliers et enseignants des écoles maternelles et primaires Ste Béraca (Natitingou), St Nicolas de Gouandé et l'Ecole Primaire Publique de Koussou (Boukombé), que la Caritas diocésaine de Natitingou a célébré la 38ème édition de la journée nationale de l'arbre dont le thème est : « Valorisation des espèces autochtones pour une économie verte et durable ». Avant la mise en terre des plants, les équipes réparties dans les différentes écoles, ont fait connaître aux écoliers les différentes espèces d'arbre qui contribuent non seulement au bien-être de l'homme et des autres êtres vivants par leurs nombreuses vertus, mais aussi à la lutte contre le réchauffement climatique et l'appauvrissement des sols dont les effets sont déjà perceptibles.



Sensibilisation des agents de la Caritas à l'école de Koussou

En effet, la lutte contre la désertification et le changement climatique passe aujourd'hui par l'éducation qui prépare les enfants à être des citoyens responsables du monde de demain. Cet événement vient en appui aux actions de sensibilisation basées sur des thématiques telles que : les enjeux de la protection de l'environnement, les méfaits des feux de végétation tardifs, la coupe anarchique des arbres et l'importance du reboisement, que mène la Caritas diocésaine de Natitingou.

Avec l'appui financier de KINDERMISIONSWERK, deux cent écoles publiques et privées du département de l'Atacora ont été ciblées pour la mise en œuvre du projet de lutte contre la désertification et la protection de l'environnement par les enfants dans le diocèse de Natitingou. A travers ce projet, de nombreux clubs-environnement constitués d'écoliers et d'enseignants ont été créés dans les écoles. Ces clubs mènent des sensibilisations pour le changement de comportement dans d'autres écoles et au sein des communautés.

Cette 38ème édition de la journée nationale de l'arbre a été l'occasion pour les enseignants et écoliers de ces trois écoles de prendre l'engagement à œuvrer pour un Atacora vert. Quatre mille vingt-quatre plants de différentes essences et espèces autochtones ont été mis en terre, sur une superficie de 12,15 hectares. Cette action s'est poursuivie tout le long du mois de juin.



Mise en terre des plants par l'enseignante et les écoliers de Ste Béraca de Natitingou

Visite de la Caritas Burundi à la Direction Nationale de Caritas Bénin

Par Fidèle KOUKPONOU (Direction Nationale)



Le Père Secrétaire Exécutif, le chargé des programmes et la chargée du suivi-évaluation de Caritas Burundi en entretien avec le Directeur National de Caritas Bénin

Du 14 au 17 juin 2022, la Direction Nationale de Caritas Bénin a reçu le Père Secrétaire Exécutif, le Chargé des programmes et la Chargée du suivi-évaluation de Caritas Burundi. Cette visite d'immersion fait suite à celle qu'a eue le Directeur Administratif et Financier de Caritas Burundi en 2019.

L'équipe a, au cours de son séjour, effectué plusieurs rencontres d'échange avec les responsables du réseau Caritas Bénin et les bénéficiaires. A la Direction Nationale, l'équipe a échangé avec le personnel selon les responsabilités de chaque membre. A Porto-Novo, ils ont rencontré Mgr Aristide GONSALLO, Évêque de Porto Novo, Président du Conseil d'Administration de Caritas Bénin, et visité les bénéficiaires. Avec la Caritas diocésaine de Cotonou,



L'équipe de la Caritas Burundi accueillie à Port-Novo par Mgr Aristide GONSALLO, Président du Conseil d'Administration de Caritas Bénin

l'équipe de Caritas Burundi a rencontré un groupement utilisant la méthode d'épargne et de crédit interne à Tori, une localité du diocèse de Cotonou.

En guise de remerciement, le Père Secrétaire Exécutif a formulé ces mots: «étant donné que nous sommes membres de Caritas Africa, et que notre partenariat c'est renforcé avec la visite très productive de notre directeur administratif et financier en 2019, il était judicieux de revenir pour nous inspirer du mode de fonctionnement de Caritas Bénin. Nous rendons grâce à Dieu pour le bon déroulement de cette visite. Nous avons beaucoup gagné. Mes collaborateurs et moi avons rencontré quelque bénéficiaires. Je tiens à remercier les acteurs du réseau Caritas Bénin pour ce qu'ils font pour la charité au sein de l'Eglise. Ce que nous faisons n'a pas de prix». Leur séjour a pris fin avec une Messe d'action de grâce dite en la chapelle de la Direction Nationale de Caritas Bénin, le 17 juin 2022.



Visite de stand de joailleries en perle réalisés par les bénéficiaires du projet filles-mères à Porto-Novo



L'équipe de la Caritas Burundi avec le personnel de la Direction Nationale de Caritas Bénin à la fin de la Messe

Fin de mission du Représentant résidant du CRS : une Messe d'action de grâce dite à ses intentions

Le réseau Caritas Bénin a témoigné, le jeudi 30 juin 2022, de sa gratitude à monsieur Sean GALLAGHER, représentant du Catholique Relief Service (CRS) Bénin, en fin de mission, pour le partenariat fructueux et le climat de travail fraternel qu'il y a eu entre le CRS et le réseau Caritas Bénin.

Par Vénérande N'KOUE (Direction Nationale)



Sean GALLAGHER avec le Directeur National de Caritas Bénin et la Chargée du partenariat au CRS

C'est par une Messe d'action de grâce aux intentions de Sean GALLAGHER présidée par Mgr Aristide GONSALLO, Evêque de Porto-Novo et Président du Conseil d'Administration de Caritas Bénin, que les directeurs des différentes Caritas du Bénin, les membres du Conseil d'Administration et le personnel de la Direction Nationale ont rendu grâce à Dieu pour l'instrument efficace qu'a été monsieur Sean GALLAGHER dans l'enracinement de la pastorale sociale de l'Eglise au Bénin.

Au terme de la Messe et avant l'agape fraternelle, Père Samuel, Directeur diocésain de la Caritas Lokossa, a, au nom des Directeurs, adressé un mot au représentant du CRS en ces termes : « Le partenariat entre le CRS et le réseau Caritas Bénin date d'il y a de nombreuses années. Caritas Bénin et le CRS sont devenus deux institutions sœurs dans une relation fusionnelle avec l'arrivée de Sean GALLAGHER en 2017. Son équipe et lui, ont soutenu le réseau Caritas Bénin à travers différents appuis techniques et financiers, pour le renforcement des capacités et la mise en œuvre des projets d'assistance pour le relèvement des personnes les plus déshéritées, pauvres, privées du nécessaire pour vivre». A son tour Mgr Aristide GONSALLO, a adressé ces mots à l'endroit du Représentant du CRS: « Ici à Caritas dire merci passe par l'eucharistie. C'est elle qui nous soutient et nous permet d'aller de l'avant dans notre vie de témoignage chrétien Vous faites l'exception parmi les étrangers en mission dans notre pays. Vous avez toujours été présent à nos

côtés. Soyez-en remercier. Ce que vous emporterez d'ici c'est la joie, l'enthousiasme de tous les bénéficiaires des actions que vous avez pu poser, la joie de tous les acteurs du réseau Caritas Bénin qui ont collaboré avec vous pour l'enracinement de la charité. Le Conseil d'Administration, les Directeurs des différentes Caritas, tout le personnel du réseau et le plus petit bénéficiaire des actions que vous avez posées, vous expriment notre reconnaissance».

Suite à ces témoignages, monsieur Sean GALLAGHER a exprimé son sentiment au réseau Caritas Bénin en ces termes: « Au cours de mes 22 années avec le CRS, mon expérience avec Caritas Bénin a été une des collaborations les plus fructueuses, et je ne peux pas vous dire assez à quel point je suis reconnaissant pour le privilège et l'honneur qu'il a été de travailler avec vous. Ensemble, nous avons mené des réflexions pour la mise en œuvre de projets d'assistance, de fonds de partenariat et sur le renforcement institutionnel dans lequel nous sommes impliqués maintenant. Nous avons accompli beaucoup de choses ensemble et vous accomplirez davantage après mon départ. Je vous remercie du profond de mon cœur pour cette collaboration avec vous et surtout pour la mobilisation de ce jour ».

Après la célébration eucharistique, les témoignages suivis de l'agape fraternelle, la remise du cadeau souvenir, Mgr Aristide GONSALLO a confié monsieur Sean GALLAGHER au Seigneur pour sa nouvelle mission.



Sean GALLAGHER avec quelques membres du réseau Caritas Bénin